

SOIN ET NARRATIVITÉ : PERSPECTIVES INTERCULTURELLES QUÉBEC-DAKAR-ROUEN



Wébinaire international le mercredi 9 mars 2022
11h30 à 13h00 à Québec - 16h30 à 18h00 à Dakar - 17h30 à 19h00 à Rouen

[https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/
19%3a64a7c1806e21494d844d1d8bfc8e6f31%40thread.tacv2/1643279441080?context=%7b
%22Tid%22%3a%22991051f8-f55d-4e95-a632-64365e3fb4a3%22%2c%22Oid%22%3a
%22e21b0568-0178-4338-9a87-8a8e99c42d8c%22%7d](https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3a64a7c1806e21494d844d1d8bfc8e6f31%40thread.tacv2/1643279441080?context=%7b%22Tid%22%3a%22991051f8-f55d-4e95-a632-64365e3fb4a3%22%2c%22Oid%22%3a%22e21b0568-0178-4338-9a87-8a8e99c42d8c%22%7d)

Programme de recherche « Prendre en compte la vulnérabilité : définir, partager, agir
U. Laval/U. Cheikh Anta Diop / U. de Rouen : <https://pcv.hypotheses.org/>

Pierre Mbid Hamoudi DIOUF

« Vulnérabilité physique et mentale du patient : entre soins médicaux rationnels ou occultes, et conceptions irrationnelles de la notion de maladie (la Grèce antique et le Sine actuel [le cas de Niakhar]). »

Face à la maladie naissent souvent des théories de principes relatifs à des lois naturelles ou surnaturelles. Et en étiologie comme en médication, la pensée médicale rationnelle a tendance parfois à laisser la place non seulement à des interprétations irrationnelles sur la notion de « maladie » bien répandues dans la croyance populaire, mais également à des pratiques thérapeutiques magico-religieuses. La Grèce antique et le Sine actuel (Région située le long de la rive du delta du Saloum au Sénégal, au nord de la Gambie et au sud de la Petite Côte, dont la majorité de la population est séreer) n'en furent pas épargnés. Les anciens médecins dont la profession jouissait d'une haute considération, se devaient à la fois de parfaire leur activité par une mémorisation des expériences faites aux malades et/ou un archivage par écrit des soins et recettes thérapeutiques, et de respecter un certain code de conduite. Seulement l'univers de la médecine était d'une complexité sans précédent, où se mêlaient non seulement hommes libres, affranchis et esclaves, mais également grands théoriciens, rationalistes hippocratiques et charlatans, imposteurs qui, sans scrupule, exploitaient la crédulité publique. Cette remarque est encore perceptible de nos jours dans nos sociétés traditionnelles où le guérisseur a une aura beaucoup plus importante que le médecin, et où la maladie, en dehors des pathologies traumatiques, demeurent l'affaire des forces occultes. Et tout cela rend encore plus vulnérable la condition humaine.



UNIVERSITÉ
LAVAL



GIRCI